

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 13 de Agosto de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 168

Ecos del día

Insisten varios periódicos en que va á instruirse un proceso contra la Audiencia de Palma, á consecuencia de irregularidades en extremo graves, que han hecho precisa la intervención del Gobierno y del Tribunal Supremo.

La noticia, tal como la publica la Prensa, resulta algo confusa, pues no se sabe si se trata de hechos cuya responsabilidad alcance á toda la Audiencia, á una Sala, ó á algunos magistrados.

Con todo, parece que los hechos han de ser graves cuando motivan el viaje del recto magistrado del Tribunal Supremo, D. Alvaro Landeira, acompañado de un relator y un oficial, lo cual indica que, en efecto, se va á instruir causa.

La responsabilidad judicial deja mucho que desear en España. De ahí que, si no grandes inmoralidades, sean frecuentes en nuestra administración de justicia ciertos vicios y negligencias que suelen ocasionar grandes perjuicios á los particulares.

Importa, pues, desplegar un saludable rigor en los procesos contra funcionarios de la magistratura, para que no crezca el pesimismo de la opinión pública, muy inclinada á creer que aquella responsabilidad es un mito.

El señor ministro de Gracia y Justicia debe cuidar de que se proceda con energía y rapidez en este caso de la Audiencia de Palma, que ha dado lugar á la intervención del Tribunal Supremo.

Peregrina es, en verdad, la idea de crear la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio; pero á la opinión pública se le ha antojado que tal contradanza no tiene otro objeto que el de satisfacer ciertos compromisos domésticos del Sr. Sagasta, y por esto se ha pronunciado resueltamente contra semejante innovación.

El Imparcial razona la necesidad de que la gestión suprema de la Agricultura, Industria y Comercio permanezca unida á la de las Obras públicas, y estima indispensable consultar el parecer de los organismos sociales decisivamente interesados en la reforma.

¿Qué opinan sobre la materia las

Cámaras de Comercio? ¿Qué las Agrícolas? ¿Qué las otras entidas con personalidad propia, que son elementos principales de riqueza? A todos hay que oír antes de dar un paso que puede ser todo lo contrario de lo que se desea: un paso atrás al borde de un despeñadero.»

Facil es comprender cual será la respuesta de esos organismos, pues siendo hoy aspiración general la de que se simplifique la administración, no han de comprender la ventaja de crear nuevos centros que, en definitiva, solo han de servir para aumentar las dificultades y los rozamientos.

¿Es que por el solo hecho de que la Agricultura se separe de las Obras públicas van á surgir, como por encantos, los Bancos que presten á interes módico al labrador, los canales que proporcionen el riego indispensable á las tierras, los abonos, la maquinaria, el capital y la instrucción de que hoy se carece? Si hay recursos para obrar esos milagros, ¿no pueden realizarse éstos dependiendo esas funciones de un departamento ministerial que entienda á la vez de lo relativo á Obras públicas?

Si es cierto como dice un periódico ministerial, que el Sr. Gonzalez está muy satisfecho de la designación de gobernadores, que le han dado hecha, lo sentimos por él, porque suponíamos que aspiraba á algo más que servir de editor responsable de los caprichos de los unos y de las imposiciones de los otros.

Y agrade ó no al colega aludido, insistimos en que la última combinación ha causado deplorable efecto entre los ministeriales sensatos, como lo ha causado en todo el país el hecho de que el Gobierno no se haya atrevido tocar al Sr. Avedillo, por miedo á disgustar al jefe de los federales zaragozanos.

Casi todas las dificultades con que ha luchado el Gobierno, como los sucesos de la Coruña, los de Barcelona, los de Valencia, los de Sevilla, etc., han sido ocasionadas por las torpezas de las autoridades. Si ahora sigue reclutando los gobernadores por el procedimiento que siempre han empleado los fusionistas, el el Gabinete sufrirá las consecuencias.

Hojeando periódicos

Desorganización

(De *El Imparcial*.)

«La primera muestra de la tan anunciada reorganización de servicios no ha obtenido otro éxito sino el de hacer exclamar á todo el mundo: «¡Peor está que estaba!»

La tal organización descoyunta dos ministerios, sin que nadie, sino la malicia, pueda explicarse el objeto. Esa Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, sacada del departamento ministerial á que aún pertenece, para ser agregada á la Presidencia del Consejo de Ministros, ha causado general estupefacción.

¿Cómo! Al Sr. Sagasta, que harto tiene que hacer con afinar tanto pito y tanta tecla para que el órgano de su partido suene sin graves faltas de armonía, y cuya resistencia para la ardua labor que le está encomendada se halla puesta en tela de juicio, se le va á cargar además de eso con los cuidados enormes de los grandes y complicados intereses que la agricultura, la industria y el comercio representan? ¿Se discute acerca del tiempo qua aún podrá manejar la batuta y se le encarga además de que toque el violín!»

Cantonalismo administrativo

(De *El Español*.)

«De admitir la teoría á que responde ese traslado (el de la Escuela de Ingenieros de Caminos), también puede reclamar el Sr. Villanueva para su actual departamento los Institutos en que se dé esa enseñanza técnica que el conde de Romanones crea como preparatoria de las carreras especiales, entre las que está la de Ingenieros de Caminos. Por ese camino, el ministerio de Gracia y Justicia, debería reclamar para sí las Facultades de Derecho, puesto que él ha de emplear á los abogados, y así sucesivamente.

Lo que eso demuestra es que se tira á que el ministerio no sea de Obras públicas, sino de los Ingenieros de Caminos, con su Escuela y todo, lo que constituye un cantón dentro de los Presupuestos del Estado. No hay otra razón que abone esa reforma, pues sólo los ministerios de Guerra y Marina son los que tienen claro y perfecto derecho á conservar bajo su acción directa sus centros de instrucción, puesto que

militares son los que en ellos se educan, desde el momento de entrar en ellos.»

LA OLA NEGRA

Gritos de horror, lamentos y gemidos,
tempestad en los aires y en las almas,
la ola negra, terrible; silenciosa,
avanza, avanza, avanza.

Los cerebros se rompen; las conciencias,
envueltas en las sombras, agonizan;
los corazones, yertos, desfallecen...

¡Todo cruge y vacila!
Hasta la hermosa juventud sucumbe
en el naufragio horrendo, el pecho herido,
por la insaciable garra de pantera
del torpe escepticismo.

Desquiciada la ciencia, se derrumba;
la matrona del arte, ayer excelsa,
rueda en el turbio lodazal, quebrada
la corona de estrellas.

¡Todo se desespera, gime y llora!
En la inmensa catástrofe naufragan
el honor, la virtud, el entusiasmo,
la gloria, la esperanza!

Y sobre la ola negra, que va hundiendo
templos y tronos, pueblos y naciones,
flotan los cuerpos, lividos y hetados
de los vencidos dioses.

Gritos de horror, lamentos y gemidos,
tempestad en los aires y en las almas.
La ola negra, terrible y silenciosa,
avanza, avanza, avanza.

MANUEL REINA.

A una niña

Hay una flor de purpurinas hojas,
de talle esbelto y virginal esencia,
pura y sencilla como flor ninguna,
como ninguna transparente y bella.

Es flor que nunca marchitó el estío;
flor que, si el aura entre sus hojas juega,
se inclina dócil suspirando triste,
y el bello cáliz pudoroso cierra.

¿Conoces tú esa flor? ¡Ay! luce un día,
sus hojas luego las pasiones secan,
y ya no hay fe si para el alma muere,
que ella es la fe, y el sentimiento es ella.

Se ve en tus ojos, si los ojos bajas;
se ve en tu frente, si la frente elevas;
se ve en tu seno, si tu seno late;
se ve en tus labios, si tus labios rezan.

¿Y aún su nombre me pides? Es la aurora
de tu esperanza mágica y risueña;
la breve historia de tus breves años...
¿Conoces ya cuál es? Es: la inocencia.

JULIÁN ROMEA.

EL DESFALCO

de don Manuel Domingo y Manuel

25.953 pesetas 94 cént.

DE CONSUMOS

Ya le digimos que son inútiles toda su gritería, sus injurias, calumnias, infamias y desvergüenzas para ocultar lo siguiente:

1.º Que en Agosto de 1890, cuando tomó posesión de la alcaldía nuestro amigo D. Julio González se había comido, había desfalcado, tenía en el buche, aquella enorme cantidad solo por consumos de 1889 á 900 y

2.º Que por miedo que le mandásemos á presidio, nos adulaba del modo más bajo y rastrero, propio solo de las víboras que hieren con su ponzoñosa baba al que tiene la debilidad de abrigrarlas.

Niévalo ayer D. Manuel Domingo Manuel, creyendo que no tenemos pruebas escritas en nuestro poder, cuando las tenemos, no sólo para probarle que fué depositario desfalcador, si también que el desfalco intentaba convertirlo en estafa.

Ya irá viendo Tortosa entera á que extremo llega el cinismo y la desvergüenza de ese hombre que, creyendo que no conservábamos su correspondencia, hasta ha negado que nos adulara, que pidiera plazo para rendir cuentas y que le alcanzara responsabilidad personal por su desfalco porque tenía prestada fianza.

No, Sr. D. Manuel Domingo y Manuel; sepa V. ya que aparenta negarlo, que la fianza no le libraba de la responsabilidad penal y por consiguiente, sin la benevolencia de los Sres. González cumpliría su condena por desfalcador, porque V. no tenía en caja una peseta para pagar las 25.953 y 94 céntimos que solo por consumos adeudaba; en tales términos, que en vez de pagarlas pedía humildemente al Sr. González se interesara para que el Ayuntamiento le diese dinero.

¡Un desfalcador pidiendo dinero al Ayuntamiento fingiéndose su acreedor! ¿No es esto un nuevo delito?

Es camama eso de que los depositarios no deben entregar el dinero que tienen en su poder mientras no esté aprobada su liquidación, excusa ridícula, propia de tramposos y que no necesitamos rebatir.

Ni un segundo pueden retener cantidad alguna y el que lo hace es un desfalcador ó un estafador.

¿Qué mejor prueba de que adeudaba en tiempos gonzalistas 25.953 pesetas 94 céntimos que se había comido de consumos, que el haberlas pagado en Abril de 1895, esto es, más de dos años después de cesar

nuestros amigos, haciendo constar que las pagaba por su descubrimiento de 89 á 90? Y si al fin las pagó fué porque se le permitió hacerlo con libramientos que adquirió al cincuenta por ciento ó menos, realizando de este modo un negocio de 20.800 pesetas.

Cuanto hemos dicho lo iremos comprobando, pero no en un solo artículo que sería interminable. En varios reproduciremos su correspondencia y por ella verá el más miope de que manera procuraba engañarnos, con que descaro pedía plazos, con que desfachatez dinero, reflejándose todo el temor cerval del presidio que le esperaba, si le hubiésemos formulado contra él la denuncia merecida.

¿Pero qué extraño que así obrase, el que de oído en oído decía que eran responsables de su descubrimiento su propia familia y el señor Cañé?

¡Niega que nos jalease y se arrastrase á nuestros pies! ¿Que más pruebas que su propio periódico? El que un año tras otro año se había dedicado á calumniar é insultar á nuestros amigos, el que antaño les había colmado de las mismas groserías que hogaño, el que había aplaudido el derribo de los almacenes de los Sres. González, el que procuró su ruina por toda clase de medios, ese, ese mismo, durante los dos años y medio que D. Julio González fué alcalde no tuvo contra él ni su hermano, ni contra el gonzalismo la más leve censura. Por miedo, por miedo al presidio.

Ahora, para hacer boca, para que se vea si es ó no verdad como digimos que además de jalearse á D. Teodoro González en el *Diario* le participaba que á él eran debidas las alabanzas que publicaban otros periódicos, lean nuestros amigos los siguientes párrafos de una de sus epístolas.

Tortosa 15 Enero 92

Sr. D. Teodoro González.
Querido amigo: anteayer escribí á V., y hoy lo hago acompañándole unas notas escritas por mí á *La Renaixensa* de Barcelona, hablando de su actitud patriótica en el Congreso. El recorte es de la edición de ayer tarde.

Sus escitaciones en favor de esta comarca lo merecen todo. No hablará V. mal de este fusionista, que le trata más justamente que otros llamados correligionarios suyos.

Los reformistas de aquí, están muertos. A escepción de algunas tonterías apropiadas de su último

ruego en las Cortes, que escriben *Los Debates*, todo lo demás acusa en ellos gran desaliento.

En el *Diario* de mañana 16 endilgo algunos latigazos á *Los Debates*.

Manuel Domingo.

Continuaremos.

Crónica CONSUMOS

Principia á cundir la alarma en esta ciudad ante las noticias que circulan del reparto de consumos.

Algunos cándidos que creían en las rebajas ofrecidas, se han llevado un gran chasco, pues no conciben que se les hayan aumentado las cuotas despues de licenciar la guardia rural, las brigadas municipales, los destinos á las viudas, todas las mejoras, y no tirarse tierra y piedra al río.

Preguntan todos donde está la tan cacareada moralidad y á donde va el dinero de las grandes economías.

Bau-Roig contestan con las risotadas de siempre. Estos en el poder se han desempapelado pues desde que andan en política no hay ciruelas tan coloradas y gordas.

No mates mas

Ayer el *Diario* de Tortosa nos perdona la vida.

Nosotros no tenemos interés ninguno en llenarnos las manos de mocos, abofeteándole. Cuando nos hemos creído en el deber de usar de la fuerza, sin previo aviso hemos dado una paliza al padre del director y otra dejándole tullido al que como director suyo figuraba.

Dominguet solo tomó la defensa de los apaleados con la pluma. Pero hubo una cosa muy particular, de la que sólo es capaz cierta gente. La víctima denunció á los tribunales por ladrones del sombrero y del enorme roten que llevaba.

Repetimos lo que tenemos dicho á Dominguet. Su cabeza no nos aprovecha para nada, la consideramos una calabaza inútil y nada más, pero ya que él diariamente pide la de D. Teodoro González y en la gran borrachera de la calle Ancha, jesticulando grotescamente, quería que se le trajeran, venga á buscarla en la seguridad de que recibirá tal bofetón que no le quedarán mandíbulas.

Solo los asesinos, los desfalcadores y borrachos piden cabezas, los hombres de corazón van á buscarlas.

¡Mequetrefe!

Cazando moscas

Algún escribiente torpe ó mal intencionado, rebajó el año último, la cuota del reparto de consumos á D. Teodoro González un céntimo y medio diario, lo cual ha servido de tema al *Diario* para escribir sendos artículos sobre las inmoralidades gonzalistas.

Los señores González no se parecen al padre del director del *Diario*, que aprovechó la ocasión de ser del Ayuntamiento, para rebajarse la contribución de inmuebles.

El Ebro

A consecuencia de las lluvias del domingo, este río ha experimentado una rápida crecida de dos ó tres metros.

Con tal motivo, hoy el vapor *Ciudad de Tortosa* ha podido llegar al desembarcadero de detrás del mercado, y los laudes de los pueblos ribereños han bajado con más cargamento que días pasados.

Tras cruel y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana y habiendo recibido los Santos Sacramentos, ha fallecido hoy á las 4 y 12 de la mañana el respetable anciano D. Esteban Ferré, padre amantísimo que fué del conocido Profesor de 1.ª Enseñanza, D. Juan Ferré.

A éste y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, y rogamos á nuestros amigos encomienden á Dios el alma del finado.

R. I. P.

Ebro

El río que durante la tarde de ayer experimentó una subida de dos metros, ha decrecido más de uno durante la noche.

Citación

Se interesa la presentación en la Comandancia Militar de esta plaza de los individuos siguientes:

D. José Tomás Favá, D. Enrique Palacios Expósito, D. Juan Subirats Colomé, D. José Gisbert Valdeperes.

Subasta

La Comisión provincial saca á pública subasta el suministro de los artículos de consumo á la Casa de Beneficencia de Tortosa.

Patentes

La Administración de Hacienda publica la relación de los médicos y médicos cirujanos de esta provincia que han obtenido patente para el ejercicio de su profesión durante el actual año.

Algarrobas

Están casi completamente negras las algarrobas de los árboles, y los agricultores están bastante satisfechos del buen estado de este fruto, esperando empezar la recolección á fines del presente mes. La cosecha del presente año es solo regular, habiendo partidas que hay bastante escasez de este fruto, segundo elemento de la riqueza agrícola de esta comarca.

D. Francisco Gras y Elias

Este ilustre poeta ha llegado á Tarragona donde se propone pasar unos días entre sus numerosos

amigos que le han recibido y obsequiado cual se merece por su gran reputación en la república de las letras patrias.

D. Manuel Cubero

Ayer llegó á Tarragona, con objeto de incorporarse al regimiento de Almansa, el segundo teniente de infantería D. Manuel Cubero.

Adelante

Arte y Letras sigue como ningún otro periódico la ruta emprendida. Basta citar los temas que ha de desenvolver en el número que llegará á ésta en la actual semana para comprender lo notable de dicha publicación, que va ilustrada con más de 50 fotograbados:

Monumentos á Alfonso XII; Feria de Valencia (de servicio especial); La Reina Federico; el rey Humberto; viaje régio á San Sebastián y regatas de balandros (único periódico que esto publica); información en Tánger; retrato del novelista Acebal; Iglesia de San Lorenzo del Escorial, etc., etc.

El exceso de original ha obligado á prescindir de continuar en este número el *Pliego de Monumentos Españoles*.

La edición que nos ocupa se agotará en toda España no obstante el aumento de la tirada, ya de suyo considerable.

Librería del señor Morera

En este elegante, importantísimo y bien montado establecimiento, se reciben novedades á diario.

Entre ellas se han de citar: tarjetas de fantasía de todos tamaños y precios, en colores y blancas, objetos para dibujo, estamperia de todas clases, nuevo surtido en papel de colores, tintas de todas clases y la marca *Gior's Inks London*, resmillería, estuchería, (nuevas clases y formas nuevas), papel música de todos tamaños, sobres tela, lápices, gomas borrar, porta-plumas, lacres, seca-firmas, corta-lápices, minas, porta-minas, todo marca *A. W. Faber*.

Merece visitarse dicha bien montada casa, pues la perfección de los trabajos que en ella se confeccionan y la verdadera economía que en los mismos se hace, la recomiendan.

No cabe duda de que hay que apreciar en el señor Morera, nuestro joven amigo, condiciones que le hacen recomendable su casa pues se encuentra en ella amabilidad y fino trato que hacen que cada día se vea más visitada la Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Imprenta y Casa Editorial de nuestro joven y querido amigo don Arturo Morera y Guijarro.

Nuestra más cordial enhorabuena, por de pronto.

Importante

El Centro *La Literaria*, en obsequio al público en general, ofrece por 1'50 pesetas mensuales, la suscripción del importante periódico de Madrid, *La Correspondencia de Es-*

paña y la de la revista *El Siglo XX* ó del semanario *El Fusil*, á elección del suscriptor.

La Literaria, Moncada 1.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación en la Peluquería de E. Centelles, Angel, 7.

Intermedios

El poema de las lágrimas

(Oriental)

Apaga, Zoraya mía, esos lamentos, más tristes que el canto de los ruiseñores y las notas de una guzla tañida en amorosa serenata.

Desecha, sultana, los temores que te aquejan y ten confianza en los designios de Alah, que se ha constituido en angel tutelar de nuestras dichas.

¿No ves que es deshonoroso para mí el permanecer entre tus brazos, mientras las copas de los almendros que platean los cármenes de Granada no temen el color de los rojos tulipanos, tenidos por la sangre del osado Nazareno que en las puertas de Bib-Rambla pasea vanidoso sus enseñas?

Hurí de mis ensueños, cuyas divinas gracias entona el cofirillo en el cáliz de los arrayanes que sombrean los jardines; luz de mis ojos, que obscurece el brillo de las estrellas que titilan en el cielo; beldad de las beldades, en quien los silfos se paran para embeberse en sus encantos; tórtola de las tórtolas, cuyos arrullos tiernos imita la corriente del arroyo; sílfide, sol, luz, bálsamo de mis pesares, ¡oh! déjame partir, desata esa cadena que con tus brazos alabastrinos tejes en mi cuello; aparta de la mía esa mirada que me fascina y no alientes, para no embriagarme en el perfume que tu boca exhala.

Es necesario que parta, debo partir; no me hagas desertar con tus encantos.

¿Temes, garcela mía? ¿A que temes si este alquicel bordado por tus manos será escudo en el que hayan de estrellarse las armas del enemigo?

¿A qué temes, si en el reír del día veré la suave gracia de tu sonrisa, y en el rielar de la luna el rielar de tu mirada, y en la cadencia de la cascada la de tu voz armoniosa, y en las caricias de los céfiros tendré el consuelo de tus caricias, y hasta en los últimos rayos del sol poniente podré enviar un cariñoso beso que se pose en tu frente nacarada?

Adios, Zoraya; hierva la sangre en mis repletas venas y al coraje que lo mueve va el corazón á hacer pedazos mi animoso pecho. ¿Ves aquellas albas crestas de Geb-Elvira en donde el sol irisa purísimos destellos y aquellas otras de Macael que parecen teñidas por lirios y alcíes? Pues pronto los tonos de ambas serán idénticos al contacto de la sangre Nazarena y la nieve pla-

teada de las primeras, bajará en borbotones rojos á enturbiar las ondas del Genil, que pide venganza en melancólicas ó irritadas voces.

Adios; pasádose ha la hora de los torneos, y lanzas me llaman tras las quebradas cañas y aires de carga deben reemplazar á las melodías de los laudes.

No puedo más; un beso, una caricia de esas que sacuden mi enervamiento por misterioso influjo. Más larga, más fuerte, más...

Maldito sea el Nazareno, que me roba por tantas horas el fuego de ese pecho y los halagos de esos labios.

Tendida en un alhamí, bajo un fragante toldo formado por azahares y nopales, Zoraya la sultana no escucha el ruido de la alberca que en borbotones plateados y mil juegos caprichosos lanza el agua que, al caer en el tazón de marmol, rompe el espejo que reflejaba al fresco chorro.

Solamente alguna vez levanta la cabeza dirigiendo la lánguida mirada hácia aquel cielo azul purísimo, cortado atrevidamente por la cresta de una montaña, de donde el aire viene saturado en los perfumes del cantueso, el tomillo y la mejorana.

¿Habrá muerto? se preguntó. Sí, ha muerto: un jinete que llega sudoroso confirma la terrible nueva:

Alah es grande. El Darro desde aquel día imitó los lamentos de Zoraya y hay quien dice si fueron la profecía del hundimiento del imperio Nazarita.

Las flores amanecieron con el seno cuajado de gotas diamantinas y cuando el sol se alzaba, flotaba sobre los rios una capa de agua pulverizada que fecundaba las riberas.

Eran las lágrimas de Zoraya.

Pío García

AMENIDADES

Un negociante se lamentaba con un amigo de los pocos adelantos que hacía su hijo en el colegio.

—Ese muchacho—decía—no servirá nunca para nada.

—¿Y qué le importa á usted? ¡El chico tiene que sucederle!...

**

Idealismo y realismo.

En un palco del teatro Real.

Ella.—¡Qué música tan preciosa es la *Martha*! No encuentro nada tan delicioso como esa canción, *La última rosa*.

El.—Yo prefiero el primer espárrago.

**

Juanita se sorprende de los cuidados y miramientos que tienen en su casa con la nodriza de su hermanito.

Juanita, sintiendo casi envidia, le preguntó el otro día á su madre:

—Dime, mamá, ¿cuesta mucho aprender el oficio de nodriza?

**

Telegramas

Madrid 12.

La prensa

El *Heraldo* dice que no hay quien sustituya á Sagasta y que cuando éste muera se acabará el partido.

La Correspondencia aconseja que se haga la descentralización siguiendo el ejemplo de Silvela con Durán y Bas y Alzola.

«El Correo de Español»

Dice que á propósito de reorganización de servicios, debe atenderse al clero parroquial.

Nuevo Ministerio

El asunto referente á la creación de un nuevo ministerio, se llevará á las Cortes, las cuales se espera que lo aprobarán.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.



IMPORTANTÍSIMO A los herniados (TRENCA TS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados, (trenca ts) es el de que no basta la compra de un buen braguero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que solo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma á construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los cuatro años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchouc para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultación de vientre.

DON JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para



LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadraciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagares y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

Puntos de suscripción

En Tortosa, al mes.
Fuera, trimestre
Extranjero.

1 peseta

3

7

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales. La correspondencia al director.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DON JOSÉ PUJOL

REUS.-PLAZA DE PRIM.-REUS.

1. Zaragoza, impresor, Regio, 3.—Tortosa.